

indications possibles sur ce genre de bateaux. La comparaison de ces divers modèles entre eux, leur adaptation aux nécessités locales peuvent être la source d'études fort intéressantes, d'autant qu'avec les progrès de la civilisation, plusieurs de ces pirogues ou bateaux ont cessé d'exister et qu'il est impossible d'obtenir sur place les renseignements qui les concernent et que le Musée est seul à posséder aujourd'hui.

Afrique

1274. Pirogue du Sénégal, creusée dans un tronc de fromagier, bois très tendre, avec des fargues en bois plus dur. — 2740 I. mf.

1275. Pirogue de Gorée (Sénégal). Mesurée en 1830 par Pâris, enseigne de vaisseau (devenu plus tard l'amiral Pâris). Echelle 0,04. — 1103 I.

Don de l'amiral Pâris en 1873.

1276. Pirogue du Gabon, avec sa pagaie. — 1876 I.

Cette pirogue, nommée *pirogue-moustique*, est employée au Nord de l'estuaire du Gabon, dans la partie du Congo cédée par nous à l'Espagne. Construite en bois léger, elle mesure 4 m. 60 de longueur sur 0 m. 40 de largeur ; elle n'a aucune stabilité et, abandonnée à elle-même, se couche sur le côté.

Outre sa pagaie, la pirogue est accompagnée d'un harpon indigène pour la pêche du *lamantin* (mammifère cétacé ressemblant au phoque et dont la longueur dépasse parfois 3 mètres).

Grandeure naturelle.

Don de E. Motsch, lieutenant de vaisseau, en janvier 1903.